



Dans les pas des barons de Vitré

Thématique du trésor : Commerce

Type de cachette : multicache

Difficulté : 2/5

Durée : 1 h



Holà bonnes gens, l'heure est aux affaires ! Après moultes péripéties à travers le monde, me voilà de retour à Vitré flanqué de mon fidèle compagnon de voyage « captain'Ossec ». Il me tarde de redécouvrir tous les trésors de cette ancienne cité médiévale.



Pas fâché de poser mon sac à terre moussaillons. Le plus dur va être de le suivre maintenant. Il a une idée derrière la tête.

Ce parcours fait partie de la grande quête 2023, l'Aventure Médiévale

En déroband les K'roniques d'Anne de Bretagne, Pluzinkopec (votre nouveau copain) a chamboulé le Moyen-Age dans les Marches de Bretagne... Depuis son larcin, les pages se ternissent et s'effacent peu à peu... menaçant de faire disparaître ce trésor médiéval.

Votre mission : relever 12 défis afin de sauver les K'roniques d'Anne de Bretagne au terme d'une ultime épreuve. Chacune d'entre elles vous permettra de reconstituer tout ou partie d'une des 6 pages qui constituent ces k'roniques.



Globe-trotter un jour mais commerçant pour toujours ! J'ai un stock de bols « Darkann » en faïence à écouler contre un peu de couleur dans un vieux livre....



Cette balade dans Vitré se fait exclusivement à pied. Plusieurs possibilités de parking s'offrent à vous pour garer votre véhicule au plus près : à proximité de la rue Sainte-Croix en[gps][["N 48°07.378","W 1°12.964","48.1229667","-1.2160667"]] et à proximité de l'Office de Tourisme en [gps][["N 48°07.364","W 1°12.741","48.1227333","-1.21235"]]



Vitré se trouve au carrefour de quatre régions, sur un site naturellement défensif, à la frontière entre le Duché de Bretagne et le royaume de France. Cette position hautement stratégique au

Moyen-Âge a conduit le baron André III (1211-1250) à fortifier la ville. La baronnie de Vitré est alors l'une des plus puissantes de Bretagne.

Etape 1 : A la Porte... (N 48°07.404000' / W 1°12.912000')



Captain, sors la boussole et trouve-moi la tour de la porte d'Embas.



Désolé, à terre je navigue toujours à vue.



Le baron André III a protégé la ville derrière une enceinte de fortifications prenant appui sur le château. Cette tour est un vestige de la Porte d'Embas, édifiée au XIII^{ème} siècle (remaniée au XV^{ème} siècle). Un pont de bois surplombant un large fossé permettait d'accéder à la ville.

Quelle étrange bestiole semble accueillir le visiteur en haut de la tour ? Y a-t-il au moins un «g» dans la réponse ?

- Oui ? (A=5)
- Non ? (A=8)

Notez ce chiffre qui vaut A. A = _____



La rue d'Embas est l'une des rues emblématiques de Vitré avec ses nombreuses maisons de marchands. A découvrir avec un autre parcours des Trésors de Haute Bretagne intitulé « A vos marques ».



Et si on faisait un peu de cabotage le long de la promenade Saint-Yves ?



La promenade Saint-Yves depuis la Tour de la Porte d'Embas jusqu'à l'ancienne Porte de Gâtesel (rue Garangeot) correspond à l'ancien tracé des remparts de Vitré. Il n'en subsiste plus qu'une portion d'origine juste à côté de la Tour de la Porte d'Embas.



Arrêtez-vous en [gps][*"N 48°07.386"*,*"W 1°12.789"*,*"48.1231000"*,*"-1.21315"*]et empruntez la rue Baudrairie.

Etape 2 : Quand on arrive en ville... (N 48°07.465000' / W 1°12.864000')



La rue Baudrairie, c'est pas celle des artisans du cuir ? Du nom des baudroyers qui travaillaient les cuirs épais appelés baudres ?



Dans le « mile » moussaillon (attention jeu de mots !!!). Prochaine escale au carrefour de Bourienne en [gps][*"N 48°07.420"*,*"W 1°12.797"*,*"48.1236667"*,*"-1.2132833"*].



Bourienne, Bourienne...c'est pas là qu'on trouvait la cohue close des bouchers, panetiers et autres

poissonniers ?



Le mot cohue vient du breton koc'hu qui veut dire halle.



Mais pas magasin de souvenirs... A bâbord, la seule maison classée Monument Historique à Vitré (actuellement le restaurant Le vieux Vitré).



Allons au Château... Je trouverai bien céans quelqu'un pour m'indiquer où faire commerce.



Le premier château de Vitré a été édifié par Riwallon Le Vicaire aux environs de l'an mil. Il se trouvait à l'emplacement de l'Église Sainte-Croix (en bordure de voie ferrée). C'est son petit-fils, le baron Robert 1er qui a déplacé la forteresse sur le site actuel autour de 1050.



Sacredieu, la place est vide.... Sale temps pour le commerce !

A votre avis, quelle est le nom de cette place ?
Cherchez la plaque indiquant celui-ci et retrouvez un prénom féminin sur cette plaque.
Comptez le nombre de voyelles dans ce prénom.

Notez ce chiffre qui vaut B. B = _____



Mais quel château ! Sûr qu'il y a du monde là-dedans. Ça va en faire des bols pour le p'tit déjeuner...



Au début du XIIIe siècle, le baron André III fait agrandir et fortifier la forteresse en s'inspirant des châteaux du roi de France Philippe-Auguste (1165-1223). Ses successeurs continueront de le faire jusqu'au XVe siècle, jusqu'à lui donner sa silhouette actuelle. Aujourd'hui, le château abrite le musée d'histoire de la ville et accueille des manifestations tout au long de l'année.



En 1209, une collégiale fut fondée par le baron André II.

Combien de chanoines abritait-elle ?

Notez ce nombre qui vaut C. C = _____



Pour la suite de l'aventure aux allures de croisade commerciale pour notre ami Pluzinkopec, empruntez la rue Notre-Dame.

Etape 3 : Place et Église Notre-Dame (N 48°7.4930000' / W 1°12.6920000')



La Place Notre-Dame abritait autrefois la Halle aux toiles, symbole de la grande époque du commerce des canevas, grosses toiles de chanvre écruës servant à la voilure des navires et au conditionnement des marchandises.



Pratique ça pour emballer mes bols en faïence de chine.



Après faudra juste les vendre. C'est quoi ton plan marketing ?



Une tribune, il me faut une tribune... Direction l'Église Notre-Dame, je vais négocier 2 minutes de « chaire ».



L'église Notre-Dame est l'un des chefs d'œuvre de l'architecture vitréenne de style gothique. Sur la façade Sud-Est, se trouve une chaire à prêcher extérieure (très rare en Bretagne) datant de la fin du XVe siècle.



Oyez, oyez bonnes gens, profitez de l'affaire du jour, des bols estampillés « I love Darkann » ! Unique dans l'univers des Trésors de Haute Bretagne...



Arrête de pousser des cris de Mélusine... tu vas effrayer le chaland !



La chaire à prêcher est une sorte de petite tribune élevée au-dessus du sol des églises, des cloîtres ou des réfectoires de monastères, destinée à recevoir un lecteur ou prédicateur.

Votre mission, retrouver sur celle-ci une sculpture aux visages multiples. Combien y-en-a-t-il ?

Notez ce chiffre qui vaut D. D = _____



Quel bol, on est juste en face de la galerie marchande.



Les N° 29,31 et 33 de la rue Notre-Dame sont les seuls vestiges de l'enfilade ininterrompue de maisons à porche qui occupaient le côté sud de cette rue.

Etape 4 : Porte d'en-haut (N 48°7.466000' / W 1°12.571000')



Nous voilà poussés vers la sortie mon bon vieux Captain O'ssec.



Fallait pas leur faire prendre des bols pour des soupières....



Pfff... Sortons de la ville sans dé-tour par la Porte d'En-haut.



Sur votre droite, une tour, vestige des anciens remparts de la ville. Elle défendait avec une autre tour aujourd'hui disparue, la Porte d'En-haut située à l'angle sud-est de la ville.

Quel est le nom de cette tour ? Comptez le nombre de lettres et saisissez votre réponse.

Notez ce chiffre qui vaut E. E = _____



Empruntez ensuite la promenade du Val jusqu'en [gps][*"N 48°7.546", "W 1°12.611", "48.1257667", "-1.2101833"*] puis prenez à gauche en direction du Pré des Lavandières. Cette promenade longe les anciens remparts de la ville.

Etape 5 : La Poterne Saint-Pierre (N 48°7.508000' / W 1°12.804000')



Du porte à porte maintenant, c'est la cerise sur le heaume !



Située au nord des remparts, elle date des XIIe et XVe siècles et permettait aux piétons et aux cavaliers d'entrer à l'intérieur de la cité fortifiée. C'est la seule porte conservée des quatre portes existantes (la Porte d'Embas à l'ouest, la Porte de Gâtesel au sud et la Porte d'En-haut à l'est.).



Une porte tristement célèbre pour les vitréens.

Quel est l'autre nom de la Poterne saint-Pierre ?

- La Porte aux chevaux alors F = 4
- La Porte aux Cavaliers alors F = 8

Notez ce chiffre qui vaut F. F = _____



Cette étape offre une superbe vue sur le Pré des Lavandières et l'ancien faubourg du Rachapt.

Etape 6 : Le Pré des Lavandières (N 48°7.554000' / W 1°12.898000')



L'accès au Pré des Lavandières se fait en [gps][*"N 48°7.501", "W 1°12.914", "48.1250167", "-1.2152333"*]



Où m'emmènes-tu Captain ?



Au bord de l'eau pardi ! la Vilaine coule juste là, à nos pieds. Et comme on ne manque pas de bol, on pourra profiter d'un joli point de vue sur l'ancienne Tannerie Bouin qui rappelle le travail des peaux lié au fleuve.



Faisons ripaille sur cette table de pique-nique !

Depuis cet endroit, observez la tour la plus haute du château. Sur sa partie noire combien de fenêtres pouvez-vous compter ? Retirez 2 à ce chiffre.

Notez ce chiffre qui vaut G. G = _____



115 mètres séparent le niveau de La Vilaine du haut de la Tour la plus élevée.



Plus qu'une étape les amis. Revenez sur vos pas et rejoignez la rue Pasteur en direction du quartier du Rachapt.

Etape 7 : Le Rachapt (N 48°7.570000' / W 1°12.977000')



Une halte s'impose rue Pasteur, en [gps][["N 48°07.514'", "W 1°12.949'", "48.1252333", "-1.2158167"]] devant un ancien lavoir. Celui-ci est courbe, suivant ainsi le lit de La Vilaine. Il offre un joli point de vue sur le château.



Ce faubourg nord de Vitré doit son nom à un épisode rocambolesque de l'histoire de la ville. Pendant la guerre de Cent Ans, il a été occupé plusieurs années par les Anglais qui ne parvenait pas à prendre la ville, protégée par ses remparts.



Gibier de potence, flibustiers de carnaval, soldats d'opérette...



Les habitants de Vitré ont finalement dû les payer pour qu'ils partent.



Bon débarras !



Au 16^e Siècle, le quartier était réputé pour ses tricoteuses qui réalisaient dehors bas et chausson en fil de lin à la main pour quelques sous.



Histoire de se faire un petit bas de laine... On ne me la fait pas à moi !



Historiquement, le quartier du Rachapt est un quartier populaire et pauvre qui a mauvaise réputation. C'est même un haut lieu de brigandage, bagarre et prostitution.



Au bout de la rue se profile le Monastère Saint-Nicolas fondé au 17^e siècle pour aider les pauvres et les indigents. C'est aussi là que commence la rue pentue du Rachapt (ancienne rue commerçante).



Arrêtez-vous devant la façade de la maison située à l'angle de la rue du Rachapt et de la rue de Fougères. Sur sa façade figure une inscription.

Combien de lettres compte-t-elle ?

Notez ce chiffre qui vaut H. H = _____



C'est quoi ce gribouillis au-dessus de la porte du N° 6 de la rue du Rachapt ?



Une reproduction de marque de marchand, vieille fripouille. Ici, tout le monde a la bosse du commerce !



Et le sens de la découverte.

Etape 8 : La cache



Nul besoin de détériorer la cache et son environnement. Le trésor a été réalisé avec la complicité de Vitré Communauté. Ne prenez pas plus d'un badge par personne. Merci d'avance.



Il vous faudra grimper un peu pour atteindre le trésor mais c'est le prix à payer pour découvrir l'une des plus belles vues sur le Château de Vitré.

Haut les coeurs !

Coordinates: N 48°0(E).(A)(A+D)(B-F)' / W 1°(C+1).(G)(E+H)'



La 22ème édition du [Festival Sportivales et Compagnies](#) se tient à Vitré du 22 au 28 avril 2023. Les Sportivales sont un mélange de culture, loisirs et randonnée avec des courses à pied au sein même du château-fort et de ses remparts : la bambino trail pour enfant et la "Médiévale" pour adulte (5.5 et 11km).



A bientôt pour de nouvelles aventures...médiévales !

Scannez ce code
et téléchargez
notre application mobile gratuite



Trésors de Haute Bretagne
Chasse aux trésors en Ille-et-Vilaine !